

La RICE du Pic du Midi souffle ses 5 bougies et continue d'innover !

La Réserve Internationale de Ciel Etoilé du Pic du Midi (RICE) a été labellisée le 19 décembre 2013. Depuis cinq ans, son activité ne s'est pas amoindrie ! Concentrée ces derniers mois sur le public scolaire, elle met en ligne un dossier pédagogique « Le Monde de la Nuit » conçu en partenariat avec l'Education Nationale.

Qu'est-ce que la RICE ?

La Réserve Internationale de Ciel Etoilé du Pic du Midi (RICE) est labellisée depuis 2013 dans les Hautes-Pyrénées. Elle est co-portée par le Pic du Midi, le Parc national des Pyrénées, le Syndicat Départemental d'Énergie 65 (SDE65) et animée par Science en Bigorre. Ce territoire de 3000 km² témoigne de la pureté de la nuit Pyrénéenne et de l'engagement des acteurs locaux à la préserver. Ses objectifs, via le label RICE, sont notamment de lutter contre la pollution lumineuse via des conversions de l'éclairage, et de sensibiliser le grand public à la Nuit.

Le bilan : des éclairages tout neuf !

Depuis sa labellisation en 2013, pas moins de 170 communes de la RICE (70%), ont rénové leur éclairage public. Conformément au guide de l'éclairage de celle-ci, le SDE 65 les a accompagnées dans la modernisation de leur lampadaire. Plus de 6 millions d'euros ont été investis afin d'installer un éclairage économe et moins polluant sur la RICE. En plus de baisser les consommations, les astronomes et la biodiversité nocturne se réjouissent également de cette Nuit retrouvée.

Une nouvelle action : la RICE et l'école à l'heure du développement durable

Le Monde de la Nuit est un dossier pédagogique à destination de tous les élèves d'école primaire, mais les enseignants de collège et lycée pourront aussi y trouver un intérêt ! On y parle astronomie, biodiversité nocturne, pollution lumineuse, ... sans oublier les aspects sociaux et culturels autour de la nuit. En toile de fond et plus largement que de la Nuit, c'est bien d'éducation au Développement Durable (DD) dont il est question. Rappelons que depuis 2015, l'Éducation Nationale (EN) a réaffirmé sa volonté de déployer l'éducation au DD dans l'ensemble des écoles et établissements scolaires. C'est donc naturellement que l'EN et la RICE se sont associés pour "*former les élèves aux bonnes pratiques permettant le vivre ensemble dans un monde aux ressources limitées*".

Les outils, c'est ici : www.lemondedelanuit.scienceenbigorre.fr.

Un dossier pédagogique voué à une évolution constante

Ces moyens pédagogiques, loin d'être oubliés, s'enrichiront en 2019. L'association A ciel Ouvert se joindra notamment à la RICE et l'EN pour en concevoir de nouveaux outils. Dès lors porté par le projet européen Pyrénées La Nuit, *Le Monde de la Nuit* réserve encore de belles surprises !

Contact presse : Léa Salmon-Legagneur, lea.salmon-l@fermedesetoiles.fr, 05 62 54 16 76

En tant que maître d'œuvre de la Réserve Internationale de Ciel Etoilé du Pic du Midi de Bigorre (RICE), l'association Science en Bigorre est en charge du développement de celle-ci. Promouvoir le changement de l'éclairage public, sensibiliser quant à l'importance de la nuit et de sa qualité, s'impliquer dans des études innovantes de la biodiversité nocturne et développer une offre astro-touristique sont certaines de ses missions.

Mercredi 19 décembre 2018



©Jean-François GRAFFAND - « Echos du Ciel », la voie lactée au-dessus du Pic du Midi de Bigorre.